

Juan José Zúñiga quedó en prisión acusado de terrorismo y alzamiento armado

Enemigo de Evo Morales: quien es el comandante que lideró el intento de golpe de Estado en Bolivia

RAULO GUTIÉRREZ S.M.

Tan solo 603 días estuvo al mando del Ejército boliviano, el general Juan José Zúñiga, luego de ser destituido este miércoles por liderar un intento de golpe de Estado contra el gobierno de Luis Arce. Fue en noviembre de 2022 cuando, tras ser nombrado como comandante general, juró lealtad al presidente y a la Constitución, siendo ascendido al escalafón más alto de la milicia boliviana, según analistas locales, como un premio a su fidelidad con líderes políticos, registró "El País".

Aunque Zúñiga nunca fue un militar sobresaliente y no estuvo en los primeros lugares de su promoción, ocupó sus conocimientos en Inteligencia, y con ellos la información sobre los movimientos de varios políticos, para escalar rápidamente en el Ejército. Fue coronel del Regimiento de Infantería N° 23 en la ciudad de Viacha, a 350 km al norte de La Paz, coronel de brigada, especialista en Inteligencia militar y jefe del Estado Mayor del Ejército, hasta convertirse en comandante general, consignó el periódico local "La República".

Sin embargo, a pesar de sus importantes cargos y de su rápido ascenso a la cabeza del Ejército, su carrera militar no estuvo exenta de polémicas. Ha sido acusado de corrupción, de desviar dineros públicos a su cuenta, de tener nexos con el narcotráfico, de idear un plan para perseguir a líderes políticos y sociales, además de su larga rivalidad con el expresidente de Bolivia, Evo Morales. El "general del pueblo", conocido así por su cerca-



CAPTURA DE PANTALLA

Es de público conocimiento la relación hostil entre Zúñiga y Morales, que comenzó en 2022, cuando el exmandatario acusó al entonces Jefe del Estado Mayor, de llevar a cabo un "plan negro" en su contra.

Prensa local asegura que nunca fue un militar destacado y que llegó a asumir la cabeza del Ejército por sus trabajos de inteligencia a líderes políticos.

nía con sectores mineros y sindicales, hoy es conocido como un "traidor a la patria", acusado de terrorismo y alzamiento armando, publicó "El Mundo".

Corrupción

En 2012, Zúñiga fue acusado de robarse cerca de 400 mil dólares, que iban a ser destinados a niños de una escuela primaria local y a pensionados de la provincia de Ingavi. Mientras era coronel del regimiento de Viacha, soldados denunciaron que

Zúñiga se habría apropiado de ese dinero para viáticos personales y bonos a subordinados que hacían trabajos especiales para él. Tras la investigación interna, Zúñiga recibió una sanción administrativa y estuvo siete días tras las rejas, consignó la BBC. También fue denunciado de trabajar para el narcotráfico, siendo acusado de "estar involucrado en actividades ilícitas transfronterizas", mientras se desempeñaba en el departamento de Inteligencia, registró Infobae.

Rivalidad con Morales

Es de público conocimiento la relación hostil entre Zúñiga y Morales,

que comenzó en 2022, cuando el exmandatario acusó al entonces Jefe del Estado Mayor, de llevar a cabo un "plan negro" en su contra y de liderar el grupo "Pachajchos", un clan militar que se dedicaba a espiar, perseguir y amedrentar a adversarios políticos. Desde ese entonces, que ambos se enfrentan, siendo el último capítulo entre ambos, el de este lunes, cuando Zúñiga expuso que Morales no puede postularse a la presidencia, ya que la Constitución lo tiene inhabilitado, advirtiendo que "el Ejército y las Fuerzas Armadas tienen la misión de hacer respetar y cumplir la Constitución", publicó "La Razón".